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В списках значатся

Спасают из огня
30 апреля профессио-
нальный праздник от-
мечает пожарная ох-
рана.

В этот день в 1649 году царь 
Алексей Михайлович подписал Указ о создании 
первой российской службы, установивший стро-
гий порядок при тушении пожаров в Москве.

У огнеборцев Алтайского края сейчас не-
простой период. В регионе объявлен особый 
противопожарный режим. До 12 мая действует 
ограничение на посещение лесов. При сухой, 
теплой и ветреной погоде достаточно искор-
ки, чтобы разыгралось пламя. Иногда за день 
сотрудникам МЧС приходится тушить до 
275 пожаров, тогда как еще в конце марта – на-
чале апреля их было по 15–30.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
На полях кипит работа

Погода способствует посевной кампании в Алтайском 
крае. Аграрии региона активно сеют яровые зерновые и 
зернобобовые, кормовые, технические и овощные куль-
туры. Также началась посадка картофеля.

Зерновые и зернобобовые уже заняли более 100 тыс. га 
площадей. Кормовых культур посеяно 17,4 тыс. га, подсол-
нечника – 27,7 тыс. га.

В целом посевной клин в крае в этом году составит не менее 
5,2 млн га. Это на 20 тыс. га больше уровня прошлого года.

Зерновые планируется посеять на площади 3 млн 259 тыс. 
га. Масличными культурами займут не менее 1,1 млн га. 
На сою придется 150 тыс. га, рапс – 185 тыс., лен-кудряш – 
189 тыс. Гречиху посеют на 473 тыс. га.

Светлана ЯКОВЛЕВА

На митинг – в соцсети
Профсоюзный первомайский митинг на этот раз будет 

проходить в формате онлайн в социальных сетях.
Для этого нужно подключиться в соцсетях и мессенджерах 

к странице Алтайского крайсовпрофа. «Планируется в тече-
ние дня выставлять в соцсетях ролики с поздравлениями и 
выступлениями на проблемные темы. Если есть желание, 
можно записать видео. Кроме того, 1 мая будет и прямое 
включение. Мы ожидаем активности от членов профсою-
за в этот день. Онлайн-трансляцию можно посмотреть на 
официальных страницах крайсовпрофа в соцсетях 2 мая, 
в 11 часов по местному времени», – рассказала «АП» Лариса 
Зорина, председатель краевой организации профсоюза ра-
ботников культуры.

Ксения ТЕВС

Четыре полосы и развязка
На границе Тальменского и Первомайского районов на 

Чуйском тракте появится двухуровневая развязка. Непо-
средственно к строительству путепровода дорожники 
приступят уже в мае.

Реконструкция федеральной трассы Р-256 ведется на участке 
с 173-го по 183-й километр. Дорогу расширят до четырех полос. 
Установят барьерное и разделительное ограждения, сообщили 
в Управлении федеральных автомобильных дорог «Алтай».

Также возле села Озерки появится подземный пешеходный 
переход. Проектом предусмотрены девять переходно-ско-
ростных полос и пешеходные дорожки, новые остановоч-
ные павильоны и электроосвещение. Между Сибирским 
и Озерками построят площадку отдыха, рассчитанную на 
большегрузный транспорт.

Ввод в эксплуатацию реконструированного участка Чуй-
ского тракта запланирован на ноябрь 2022 года.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, 8-13 м/с, 
местами порывы до 18 м/с.
Грозы. Пожароопасность 4-го, 
местами 2, 3-го класса.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, ночью 7-12 м/с, 
днём 10-15 м/с, местами 
порывы до 15-20 м/с. 
Пожароопасность 4-го, 
местами 1, 2-го класса.

1 мая

2 мая

115    . 
  
    
  
По 5 тыс. руб. предложил выплачивать пре-

зидент данной категории населения с апреля 
по июнь в связи с острой эпидемиологической 
обстановкой. На эти выплаты могут претен-
довать родители, которые имели или имеют 
право на материнский капитал, при этом его 
размер не уменьшится. Израсходован он или 
нет, также не имеет значения. 
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА .

В������� ���������!
В связи с предстоящими праздничными выходными дня-

ми традиционно внесены изменения в даты выхода газеты. 
Следующий номер, праздничный, вы получите завтра, 1 мая, 
затем последующие номера: четверг, 7 мая (черно-белый, А2), 
8 мая (цветной, праздничный, А3), 9 мая (черно-белый, А2), 
13 мая (черно-белый, А2) и далее – по обычному графику.

Пик эпидемии еще не пройден
Президент Владимир Путин 
28 апреля провел в режиме ви-
деоконференции совещание с 
руководителями регионов по 
вопросам противодействия рас-
пространению коронавируса. 
В начале мероприятия прозвуча-
ло очередное обращение к граж-
данам России, в котором глава 
государства озвучил несколько 
важных тезисов.

Во-первых, стране удалось затормо-
зить распространение коронавируса. То 
есть ежедневное число новых случаев 
заболевания относительно стабилизи-
ровалось. Но расслабляться не стоит, 
ведь ситуация по-прежнему сложная, 
и главное – пик еще не пройден.

«Мы сейчас перед новым, самым на-
пряженным этапом борьбы с эпидемией. 
Риск заразиться выходит на верхнюю 
планку. Угроза смертельной опасности 
сохраняется. Мы должны добиться того, 
чтобы волна эпидемии схлынула, что 
даст нам возможность шаг за шагом, 
аккуратно снимать ограничения. Чем 
строже мы все – граждане России – будем 
соблюдать необходимые требования, 
следовать правилам самоизоляции и 
карантина, тем быстрее это всё прой-
дёт», – сказал президент.

Во-вторых, режим ограничений про-
длен до 11 мая. Это значит, что 6, 7 и 
8 мая тоже становятся выходными с 
сохранением заработной платы.

«Мы знаем, что и в обычной-то си-
туации многие бы не работали, брали 
отгулы или отпуска. А сейчас – тем бо-

лее нельзя рисковать», – отметил глава 
государства.

Третье. Владимир Путин поручил 
Правительству РФ и Роспотребнадзо-
ру составить план поэтапного выхода 
страны из режима самоизоляции. Но 
добавил, что в каждом регионе – своя 
ситуация и где-то ограничения нужно 
будет, наоборот, усилить.

«Когда в целом по стране пик эпи-
демии будет преодолен, в отдельных 
регионах ситуация может оставаться 
напряженной. Угроза не исчезнет вез-
де и сразу. Значит, говорить о какой-то 
одномоментной отмене ограничений 
нельзя», – подчеркнул президент.

Рекомендации последовательных 
шагов выхода нужно подготовить к 
5 мая и сразу направить регионам. При 
этом у субъектов Федерации должно оста-

ваться пространство для манёвра, для 
самостоятельных решений, которые они 
будут принимать, сверяясь с мнением 
специалистов.

Четвертое. В ближайшее время Пра-
вительству РФ необходимо разработать 
новый пакет неотложных мер поддержки 
экономики и граждан, а также присту-
пить к составлению общенационального 
плана действий по нормализации дело-
вой жизни, восстановлению занятости, 
доходов граждан и роста экономики.

«Стратегическая задача – не только 
стабилизировать ситуацию, но и обе-
спечить долгосрочные структурные 
изменения в российской экономике с 
учетом той новой реальности, которая 
сейчас складывается в мире», – заявил 
президент.

Алёна ИВАНОВА

В 34-ю годовщину со дня аварии 
на Чернобыльской АЭС в Рубцовске 
появился мемориал, посвященный 
землякам, принимавшим участие 
в ликвидации ее последствий.

На набережной им. Петрова несколько 
лет назад уже воздвигли обелиск в память 
о чернобыльской трагедии. Скульптурная 
композиция представляет собой очертания 
часовни с парящей над куполом птицей. В 
ней установлен колокол, который при дуно-
вении ветра издает негромкий печальный 
звон. Внизу – памятный камень, с которого и 
началось сооружение будущего мемориала.

Затем в общественной организации чер-
нобыльцев решили дополнить существую-
щую композицию мемориальными пли-
тами с фамилиями ликвидаторов аварии.

Деньги на памятник собирали всем ми-
ром, требовалось более 200 тысяч рублей. 
Свой вклад внесли сами чернобыльцы, вдо-
вы ликвидаторов, другие рубцовчане. Это 
действительно народные пожертвования.

За реализацию взялся известный руб-
цовский скульптор Александр Долгий. 
В итоге в мемориальном комплексе поя-
вился еще один художественный образ: 
грозные стальные облака и стремящиеся 
через них птицы.

Мастер отметил, что ему приятно рабо-
тать с чернобыльцами: дружными, отзыв-
чивыми, помнящими о своих товарищах.

Председатель городской общественной 
организации «Союз Чернобыль» Александр 
Першин сообщил, что на плитах высечено 
174 фамилии. Пришлось немало поработать 
с архивами, чтобы не забыть ни единого 
человека, отправившегося в Чернобыль 
через местный военкомат либо прибывшего 
в Рубцовск уже позже. К сожалению, около 
70 из них уже ушли в мир иной.

Один из них – Анатолий Мелихов. Его 
вдова Ирина Николаевна рассказала, что 
супруга отправили на Чернобыльскую АЭС 
15 мая 1986 года. Там он пробыл до сентября, 
очищая четвертый энергоблок от остатков 
бетона, проводя дезактивацию. Это отрази-
лось на его здоровье. После Чернобыля Ме-
лихов прожил всего 19 лет.

– Сначала вдов было мало, а потом все 
больше и больше, – говорит она. – Мы под-
держали идею, что в этих списках должны 
быть все, кто прошел Чернобыль. Огромное 
спасибо мужчинам из общественной ор-
ганизации, без которых не было бы этого 
проекта.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Александр Першин каждый год приходит 
почтить память товарищей.

Участникам событий и вдовам 
есть где встречаться 26 апреля.Мемориальный комплекс создан на народные средства.
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В кабинете начальника 1 по-
жарно-спасательного от-
ряда федеральной противо-
пожарной службы Главного 
управления МЧС России по 
Алтайскому краю Ярослава 
Грабовского много фотогра-
фий, иллюстрирующих жизнь 
всего коллектива – торже-
ственные моменты, фото с 
учений, соревнований. А одно 
цепляет больше всех – трое 
замызганных мальчишек на 
офисном диване, укрытые 
бушлатом пожарного. Бра-
тишек спасли из пылающего 
дома бойцы отряда… В этом 
фото все, что нужно нам 
знать о профессии.

Боролись  
мужественно все

Ярослав Грабовский прошел путь 
от рядового бойца до руководителя. 
На службе уже 26 лет.

– Знаете, как у архитекторов быва-
ет, едет по городу и отмечает – и этот 
дом построил, и тот, а у пожарного 
со временем накапливается список 
зданий, которые он тушил, – говорит 
Ярослав Валерьевич. – Так и я могу 
пройти по Барнаулу.

На памяти у начальника отряда 
множество пожаров разной степени 
сложности, опасности. Есть такие, за 
борьбу с которыми Ярослав Грабов-
ский получил награды. Например, 
за тушение пожара на Потоке в Бар-
науле в 2004 году. Полыхали бараки, 
отряд самоотверженно боролся с ог-
нем. В какой-то момент произошел 
взрыв. Обрушилась стена горящего 
здания... Тем не менее с пламенем 
удалось справиться, не допустить 
его дальнейшего распространения.

Ярослав Грабовский тогда был 
награжден медалью «За отвагу на 
пожаре». Но, по его мнению, награда 
эта в большей степени не личная, а 
всего наряда, ведь каждый из кол-
лег, кто тушил тот пожар, боролся 
с огнем мужественно.

И сегодня полковник Грабовский 
нередко вместе с нарядом едет по 
вызову. На этой службе невозможно 
руководить только лишь из кабинета.

Вернуться живыми

Для ликвидации пожаров в со-
временных условиях используется 
новейшая и очень эффективная 
техника. Пожарные проводят и про-
филактическую работу, чтобы ЧП 
стало меньше. Это не только беседы 
об осторожном обращении с огнем. 
Сегодня устанавливаются извеща-
тели с выводом на пульт Единой 
диспетчерской службы. Сигнал о по-
жаре приходит минуя посредников, 
что сокращает время реагирования 
подразделений. Также население 
все больше устанавливает в своих 
домах дымовые извещатели. Этот 
прибор реагирует на концентрацию 
дыма в воздухе, после чего подает 

очень громкий тревожный сигнал, 
способный разбудить даже крепко 
спящего человека.

Но тем не менее пожары по-преж-
нему случаются. И роботы никогда 
не заменят людей в борьбе с огнем.

– Наша профессия подразумевает 
постоянный риск. Но он не должен 
быть бездумным, – говорит Ярослав 
Грабовский. – Для пожарных боевая 
задача: потушить, спасти и вернуться 
живыми. Мы обучаем наших бой-
цов технике безопасности… И все 
же нередко приходится рисковать. 
К сожалению, среди пожарных и 
нашего гарнизона есть погибшие. 
Поэтому отбор в отряд серьезный. 
Есть определенные требования: надо 
отслужить в армии, иметь среднее 

образование, очень хорошее здоро-
вье. Немаловажно быть готовым 
к этой работе психологически. Не 
все, кто желает поступить к нам на 
службу, оказываются к ней годными 
именно по этим параметрам. Много 
молодежи сейчас отсеивается. Где-

то эмоциональная неустойчивость, 
где-то воспитание подводит. Если 
человек не слился с коллективом или 
боится очень сильно за свою жизнь, 
к сожалению, не работать ему у нас, 
ведь все бойцы в одной связке. Люди 
тушат огонь в дыхательных аппара-
тах, в задымленном помещении, при 
высоких температурах. Бывает, даже 
каски плавятся. Если кто-то стру-
сит, убежит, это может обернуться 
травмами для его товарищей или 
даже гибелью. Поэтому нам нужны 
надежные бойцы, которые никогда 
не подведут своих коллег.

Настроение – позитивное
Профессиональный праздник у 

них приходится всегда на горячее 
время. Пожары случаются как в жи-
лом секторе, так и в лесах. В этом 
году забот добавляет еще и ситуация 
с коронавирусом. Везде надо успеть. 
И отметить праздник получится, 
конечно, гораздо более скромно, чем 
обычно. Но настроение, по словам 
руководителя отряда, у бойцов по-
зитивное.

– У нас люди героические,  а так-
же творческие, веселые. Я в своей 
семье первый выбрал такую про-
фессию, – рассказывает Ярослав 
Валерьевич. – А есть потомственные 
пожарные – два, три поколения. Ку-
дрявцевы, Соловьевы, Языковы… 
С огромным уважением отношусь к 
ветеранам. Им достались нелегкие 
времена, когда и с техникой было 
совсем плохо. Тем не менее служили 
достойно. Хорошая приходит моло-
дежь. Перенимает наши традиции. 
Всем нашим сотрудникам хочу по-
желать здоровья и благополучия в 
семьях. Ведь без крепкого тыла – на-
ших родных – нам никуда…

Тамара ЛОГИНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Новую акцию краевое от-
деление Союза женщин по-
свящает вдовам погибших 
и умерших солдат войны.

Отправной точкой новой акции 
краевого отделения Союза женщин 
России стало письмо к председате-
лям советов женщин городов, райо-
нов, сел края. В нем мы предлагали 
позаботиться о вдовах погибших 
и умерших солдат Великой Оте-
чественной – их сегодня на Алтае 
почти 4,5 тысячи…

Наша организация за последние 
десятилетия не раз выступала с па-
триотическими инициативами в 
их честь. Это и Всероссийская ак-
ция «Волна памяти», и «Золотое 
сердце России», и «Вдовы России». 
Следуя девизу «Они победили, и 
мы победим!», краевое отделение 
Союза женщин России предложило 
начать акцию «Живая память и боль 
в глазах твоих», посвятив её вдовам 
погибших и умерших солдат.

Современная связь позволяет 
быть в курсе дел на местах в се-
лах, районах, связаться со штабом 
#МыВместе и быстро реагировать 
на заявки с мест. Горячей линией 
стал телефон краевого отделения 
СЖР и его председателя. Особенно 
ощутима забота женсоветов в не-
больших селах и городах.

В связи с неблагоприятной эпи-
демиологической обстановкой и 
введением карантинных мер про-
должается общение в социальных 
сетях «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники» в группе «Клуб творческих 
пенсионеров Алтайского края». Это 
позволяет провести творческие 
встречи в дистанционном формате. 

Одними из первых поддержа-
ли акцию «Живая память и боль 
в глазах твоих» активисты совета 
женщин Барнаула (председатель 
В. Косинова). Они в течение года 
ведут большую работу по сбору ма-
териалов о женщинах фронтович-
ках и вдовах.  Совет организовал 
адресную помощь нуждающимся 
семьям, подготовку посадки аллеи 
«Сирень Победы».

Энергично включился в работу  

женсовет Рубцовска (председатель 
– В. Удод), активистки уже опре-
делились, кто из них навестит ко 
Дню Победы вдов города. Подарок 
был заготовлен простой и теплый: 
баночка меда, пасхальный кулич, 
теплое поздравление-открытка и 
защитные маски, изготовленные 
добрыми руками.

Женсовет Суетского района, еще 
один участник акции «Женское 
лицо Победы», запустил в соцсетях 
проект «Песня Победы».

– Люди разных возрастов поют 
песни военных лет, мы размещаем 
видео в группе газеты в «Однокласс-
никах», – рассказывает председа-
тель женсовета, редактор газеты 
«Сельский труженик» Ирина Белоус.

Но они не просто размещают 
песни, а талантливо рассказыва-
ют о героинях песен. В частности, 
в одной из публикаций ею стала 
Екатерина Васильевна Мешалки-
на. В 1941-м она была еще просто 
Катюшей 13 лет от роду…

Редактор и председатель жен-
совета с 20-летним стажем Тама-
ра Пяткова из Угловского района 
вместе с другими активистками 
в предпраздничные дни шила ма-
ски, посещала детей войны и вдов. 

Приготовили сладкий подарочек, 
бытовой набор: мыло, шампунь, 
полотенце и символ нашей страны 
– флажок. А сейчас ведут конкурс 
«Спасенное поколение помнит…».

Председатель женсовета Табун-
ского района Галина Чайка сооб-
щила: в районе живут шесть вдов 
умерших участников войны. В ны-
нешней ситуации нуждающимся 
оказывают помощь социальные 
работники и волонтеры. Район-
ный совет женщин с начала года 
включился в акцию «Женское лицо 
Победы». В течение марта совместно 
с музеем собрали материал о жен-
щинах – участницах войны и тру-
женицах тыла, подготовили видео-
ролик о 18 женщинах, экспозицию 
по материалам «Всё для фронта, всё 
для Победы!», рассказывающую о 
судьбах сельских тружениц.

Ни один женсовет в нашем крае 
не остался в стороне от общего дела – 
все активно включились в краевую 
акцию, посвященную вдовам. Осо-
бенно подчеркнем, что советы жен-
щин работают в тесной связке в рам-
ках Соглашения с представителями 
администрации, общественными 
организациями, СМИ.

Надежда РЕМНЕВА.

  ЖЕНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

  «АП»–ИНФО .
Последний месяц учёбы

«Как будут учиться в мае школьники и учащиеся средних 
профессиональных учреждений?

Сергей Можиев, г. Бийск».

На этот вопрос «АП» ответила замминистра образования и 
науки Алтайского края Лариса Терновая.

– Удаленное обучение продлится до 22 мая, в этот же день 
завершится учебный год для учащихся 1–8 классов, – говорит 
замминистра. – Ученики 9 и 11 классов будут учиться и полу-
чать консультации до 8 июня, а далее выходят на сдачу ОГЭ и 
ЕГЭ. Десятиклассники с 25 по 29 мая пройдут военные сборы, 
о формате их проведения будет сообщено дополнительно.

Продолжая тему дистанта, Терновая отметила, что родители 
должны самостоятельно решить, будут ли их дети обучаться 
с 6 по 8 мая. И обязательно поставить в известность классного 
руководителя любым удобным способом, если ребенок учиться 
не будет.

Что касается подведомственных Минобрнауки края колледжей 
и техникумов, там учеба будет продолжаться с применением 
дистанционных образовательных технологий.

Подготовила Любовь КАРПОВА

Палатку  
не поставить

«В предстоящие выходные очень хочется выехать на природу. 
Мы знаем, что турбазы закрыты. Можно ли разместиться в 
палатке на берегу реки?

Татьяна Фирцева, г. Барнаул».

В настоящее время организация всех видов отдыха и 
туризма на территории Алтайского края ограничена, со-
общили в управлении по развитию туризма и курортной 
деятельности.

– Проживание в палаточных городках также является нару-
шением гражданами как режима самоизоляции, так и реко-
мендаций, действующих для всех жителей страны, – уточни-
ли в ведомстве. – Кроме того, с 23 апреля по 12 мая в регионе 
введено ограничение пребывания людей в лесах и въезда в 
них транспортных средств в связи с установлением особого 
противопожарного режима.

Иными словами, остановиться на отдых в палатке как на 
берегу реки, так и в лесу не получится. Различные контроли-
рующие ведомства будут за этим следить. Например, в Белоку-
рихе специалистами лесного хозяйства, служб МЧС, полиции 
совместно с представителями администрации организовано 
ежедневное патрулирование лесов, мест для отдыха, берегов 
рек, чтобы предотвратить возможные возгорания на террито-
рии муниципалитета.

Недопустимым является и организация туров, даже если 
не предусмотрены остановка и проживание в коллективных 
средствах размещения.

Напомним, за нарушение ограничительных мер предусмотре-
ны штрафы. Для физических лиц, которые будут выезжать на 
отдых, несмотря на запрет, размер штрафа составит от 1 тысячи 
до 30 тысяч рублей. Для индивидуальных предпринимателей – 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей, для юридических лиц – от 
100 тысяч до 300 тысяч рублей.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

На теплоходе  
музыка играет…

«Правда ли, что цену билетов на речной транспорт повысили?
Егор Боев, г. Барнаул».

Да, профильным управлением утверждены новые предельные 
максимальные тарифы на услуги по перевозке пассажиров и 
багажа, оказываемые ООО «Барнаульский речной порт».

Теперь по маршруту Барнаул – Кокуйское стоимость билетов 
составит 160 и 80 рублей за взрослый и детский соответствен-
но (ранее было 158 и 79), Барнаул – Бобровка – 78 и 39 рублей 
(ранее – 56 и 28). За поездку из Барнаула до Рассказихи вместо 
82 взрослому теперь придется отдать 90 рублей, за ребенка – 
45 руб. вместо 41.

«Тарифы установлены ниже экономически обоснованно-
го уровня. На протяжении ряда лет пассажиры оплачивают 
порядка 12% от реальной стоимости поездки. Потери доходов 
Барнаульского речного порта от регулирования тарифов по 
пригородным линиям возмещаются из краевого бюджета», – 
пояснили в региональном управлении по государственному 
регулированию цен и тарифов.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Дистант – не навсегда
Не перейдет ли школьное об-
разование в России полностью 
на «удалёнку» после окончания 
пандемии? В родительских ча-
тах продолжают обсуждать 
информацию о якобы суще-
ствующих планах российских 
властей отменить прежнюю 
классно-урочную систему.

Часть родителей даже написала 
отказ от удаленного обучения в наде-
жде, что это обяжет школы учить их 
детей в очной форме. Ситуацию разъ-
ясняет министр образования и науки 
Алтайского края Максим Костенко.

Итак, что, если родители не под-
пишут заявление о переводе на уда-
ленное обучение?

– По закону «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» родители имеют 
право выбирать форму образования (в 
образовательной организации или вне 
ее, например семейное образование, 
самообразование) и форму обучения – 
очную, очно-заочную или заочную. Но 
дистанционное обучение – не форма, 
а способ организации обучения. И у 
школ есть право использовать дис-
танционные технологии. Как орга-
низовать процесс – это каждая школа 
решает самостоятельно. Но в сложив-
шихся обстоятельствах использование 

онлайн-обучения – вынужденная мера, 
поскольку первостепенная задача се-
годня – сохранение здоровья детей.

Что касается заявления, это фор-
мальность. Если родители по каким-то 
причинам против заявления, то 
школа через уведомление должна 
сообщить им об особых условиях и 
переходе на дистант.

Сейчас главное, чтобы родители 
знали, что ребенка надо утром разбу-
дить, обеспечить его участие в уроках 
и выполнении домашних заданий. 
Как при обычном обучении родители 
отвечали за физическое присутствие 
своего ребенка в школе, точно так же 
сейчас они отвечают за полноценное 
выполнение заданий на дистанци-
онном обучении и «присутствие» на 
дистанционных занятиях.

Нет ли планов оставить детей на 
дистанте навсегда?

– Дистант, конечно, не заменит оч-
ного образования. Ведь образование – 
это обучение и воспитание. Учитель 
ценен своей личностью, отношением 
к ребенку и к предмету. И эта субъект-
ность предполагает взаимодействие на 
уровне личности. Как только ситуация 
с коронавирусом разрешится, дети 
вернутся в школы – за парты, к учите-
лям, бумажным учебникам, друзьям, 
в школьные столовые и спортивные 
секции. Наши школы технически и 
методически выстроены под офлайн, 
и все педагоги подготовлены вести 
уроки в классах.

Но мы точно ожидаем, что доля 
онлайн-инструментов в образовании 
вырастет, а эффект от этого опыта дис-
танционного обучения будет долгим. 
Педагогам он дает новые формы заданий 
и подачи материала, возможность при-
влекать других специалистов, которые 
будут интересны ученикам. А родители 
и дети увидят хороший образователь-
ный контент – и, возможно, решатся 
выбрать иную форму образования, на-
пример семейное или самообразование. 
Или перейдут на него частично, будут 
дополнять учебные занятия примене-
нием онлайн-ресурсов. А другие, наобо-
рот, передумают уходить из школы на 
домашнее обучение, осознав сейчас, 
что им это не подходит.

Любовь КАРПОВА

  ЛЮДИ ДЕЛА .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Риск для жизни – один на всех…

«Живая память»

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

30 апреля – День  
пожарной охраны

Уважаемые пожарные  
и ветераны службы!

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Работа пожарных – одна из самых важных, но при 

этом опасных и трудных. Днем и ночью вы находитесь на 
боевом дежурстве и по первому сигналу готовы выехать на 
место пожара для ликвидации чрезвычайной ситуации. 
Благодаря профессионализму, мужеству, умению слаженно 
действовать в экстремальных условиях пожарным удается 
минимизировать последствия трагедий, спасать людей, 
природу, объекты и сооружения.

С начала этого года пожарные в Алтайском крае 
ликвидировали более 3,9 тысячи возгораний, спасли 170 чело-
век. Вы помогаете и коллегам из других регионов: в прошлом 
году специалисты из Барнаула и Новоалтайска работали 
в Богучанском районе Красноярского края, где полыхали 
масштабные лесные пожары. Ваш профессионализм и 
отвага заслужили высокую оценку: уже в наступившем 
году порядка 90 сотрудников получили ведомственные 
награды.

В профессиональный праздник особую благодарность 
хотим выразить ветеранам пожарной охраны. Они много 
лет отдали нелегкой работе, сейчас передают богатый опыт 
и знания своим коллегам. Спасибо всем вам за смелость и 
отвагу, за отзывчивость и неравнодушие.

Желаем удачи и счастья, самого крепкого здоровья 
и семейного благополучия! Пусть в ваших трудовых 
буднях будет как можно больше спокойных дежурств. 
С праздником вас!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

КСТАТИ
Министр просвещения Россий-
ской Федерации Сергей Кравцов 
высказался однозначно: – Ситу-
ация, в которой мы находимся, 
показывает всю ценность 
школьной системы образова-
ния. Мы видим, что школьники 
хотят вернуться за парты, 
встретить своих сверстников. 
Учителя хотят вернуться к 
нормальной работе. Мы, ко-
нечно, не заменим школу дис-
танционным обучением – оно 
будет дополнять ее.

ДОСЬЕ «АП»
Ярослав ГРАБОВСКИЙ. Родился в Барнауле. Пожарным стал после 
службы в армии. Высшее образование получил в Восточно- 
Сибирском институте МВД РФ. Имеет множество ведомствен-
ных и госнаград, в т. ч. медаль Алтайского края «За честь и муже-
ство», медали «За отличие в ликвидации последствий ЧС»,  
«За отвагу на пожаре».

Ярослав Грабовский: «Нам нужны надёжные бойцы».
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

«Н   ,   -
      
...»

Катунь берёт своё
  СИТУАЦИЯ .

К  , -
  Т,    
   .

Село Сростки известно всей 
России. Актером и режиссе-
ром Василием Шукшиным, 
горой Пикет и Шукшински-
ми чтениями, вкуснейшими 
пирогами, а еще живописной 
своенравной горной Катунью. 
Тут очень красиво, и в летнее 
время даже не представля-
ется, что красавица Катунь 
может как-то угрожать 
людям. А как оказывается, 
может…

– В нашем селе назревает огром-
ная проблема – размытие правого 
берега реки Катуни и разрушение 
находящихся рядом домов, – делит-
ся опасениями глава Сростинского 
сельсовета Денис Гаврилин. – Это 
может повлечь уничтожение боль-
шого количества участков, а ведь 
некоторые из них были выданы под 
строительство многодетным семьям.

Как уточнил Денис Гаврилин, уже 
сегодня в поселении три проблем-
ных участка. С 2014 года река отняла 
до 50 метров берега, что повлекло 
разрушение зданий в фермерских 
хозяйствах.

Что же делать? Для остановки 
дальнейших обвалов берега не-
обходимо отсыпать стометровую 
дамбу, чтобы направить Катунь в 
другое русло. Силами местной адми-
нистрации уже сделано обследова-
ние береговой линии. А вот на этапе 
изготовления проектно-сметной 
документации пошло торможение.

– Нет средств на это дело, – раз-
водит руками глава сельсовета. – 
Местному бюджету просто не по 
силам финансировать работу над 
ПСД. Пытались в этом году войти в 
краевую программу, но наш проект, 
к сожалению, не прошел.

Тем не менее местные власти не 
опускают руки и снова готовятся 
выходить на краевые структуры, 

ведь за ними стоят жители Сросток, 
которые просто-напросто опасаются 
и за свою жизнь, и за имущество.

– Каждый год подмывает и под-
мывает, берег обваливается. У меня 
дом крайний, но повыше стоит, а вон 
соседи в низине, за них страшно, – 
эмоционально рассказывает мест-
ная жительница Ирина Зинкина. 
– Раньше обещали железобетонные 
плиты для укрепления положить, и 
где они, плиты? Так и не положили.

Другой сростинец, работник фер-
мерского хозяйства Анатолий Лыси-
ков, тоже делится с «АП» своим горем:

– Нам дали участок для строи-
тельства как многодетной семье, 

а он оказался опасным. А я ведь 
планировал детям на будущее по-
строить дом, теперь боюсь. Деньги 
вложишь, а потом все это уплывет. 
На глазах берега падают, и теперь 
самый близкий обрыв подходит к 
моему участку.

От ежегодного подмыва берега 
страдают даже местные предпри-
ятия, когда-то обосновавшиеся на 
этих участках.

– Десять лет назад здесь было про-
сто прекрасное место. И за это время 
берег ушел на 46 метров. Мы еще в 
позапрошлом году работали, а теперь 
берег осыпался так, что груженым ав-
томобилям стало опасно подъезжать, 

– расстроенно говорит глава местного 
крестьянского хозяйства Александр 
Зяблов. – Вот весовая разрушилась, 
зерносклад, который четыре года на-
зад был в очень хорошем состоянии, 
тоже теперь развалился.

Зяблов уже не ждет ничего хо-
рошего от ближайшего будущего. 
Прогнозы для его хозяйства в об-
щем-то неутешительные.

– Если ничего не изменится, нас 
ждут большие убытки. Склады сто-
имостью 15–20 млн руб. придется 
разбирать, куда-то переносить, а 
сейчас каждая копейка нужна. Каж-
дый год река забирает 6–10 метров 
от берега. И если будет такое же 
мощное половодье, как 2014 году, 
то до нашего забора за одну весну 
вода дойдет.

Вот такая проблема возникла 
в знаменитом селе Сростки с не 
менее знаменитой и своенравной 
Катунью. Из бесед с местными вла-
стями и жителями стало понятно, 
что стихии противостоять мож-
но, главное – время не упустить 
и сделать берегоукрепление. Тог-
да и только тогда можно будет и 
фермерское хозяйство сохранить, 
и жителям выделенные участки 
осваивать, и остальных сельчан 
обезопасить.

Пока же… Катунь, как и положе-
но мощной горной реке, берёт своё!

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  АКЦИЯ .

 Работы по благоустройству в центре Ключей.

Правильная историяСпасибо от жителей
В Хабарах обновляются дороги всех категорий, 

в том числе и главные улицы райцентра – Ленина 
и Калинина.

Несмотря на то, что они входят в сферу обслужи-
вания ДСУ и постоянно ремонтируются, каждую 
весну их подновляют снова – проходимость техники 
по ним максимальная.

Недавно дорожные строители завершили ямочный 
ремонт в сторону Коротояка. Жители этого села даже 
выразили им свою благодарность за то, что теперь по 
дороге можно ездить спокойно, не боясь угодить в 
ямку на асфальте.

Завершён ямочный ремонт и на основной трассе 
Крутиха – Панкрушиха – Хабары – Славгород – граница 
Республики Казахстан. После майских праздников 
должен начаться ее капитальный ремонт.

– Начнём с участка между Усть-Курьёй и Хабара-
ми, а потом пойдём в сторону Славгорода, – пояснил 
журналистам газеты «Вестник целины» начальник 
Хабарского филиала ДСУ Николай Петрачков. – Ста-
рый асфальтобетонный завод мы уже запустили, с 
мая начнёт работать и новый, имеющий большую 
производительность.

Будет красиво 
и удобно

В Ключах возобновили благоустройство рай-
центра.

Обустраивать зону отдыха здесь начали в прошлом 
году на средства из расчета более 3,5 млн руб. Из них 
без малого 2 млн – из бюджета краевого. На эти деньги 
благоустроят центральную площадь и прилегающие 
территории.

Этой весной работы продолжили на пешеходной 
дорожке от здания районной библиотеки до Централь-
ной улицы. Здесь уложат тротуарную плитку, обустро-

ят парковочные места для автомобилей и разобьют 
клумбы. Сдача объекта намечена на начало мая, судя 
по темпам, сроки выдержат.

Первые гектары
В Усть-Пристанском районе три хозяйства уже 

ведут весенний сев.
В крестьянском хозяйстве Апасова засеяли горохом 

более 150 га. В «Озернинском» эта культура уже заня-
ла площадь 338 га. А в фермерском хозяйстве Кноля 
посеяли овес почти на 80 га.

При подготовке к посевной хозяйствами района 
приобретена 1461 тонна минеральных удобрений всех 
видов, сообщает газета «Авангард». В хозяйстве Апасо-
ва внесено 30 тонн «минералки» под посевы озимых 
культур. Осенью прошлого года фермер засеял ими 
300 га. «Озернинское» применяет удобрения одновре-
менно с посевом гороха. В этом хозяйстве уже внесе-
но в почву 27 тонн. Удобренная площадь составила 
338 га. Методом разбрасывания работают с удобрениями 
в КФХ Карасева, где под предпосевную культивацию 
внесено 50 тонн.

Где купить 
лекарство?

Жители Нижнечуманки Баевского района 
обратились с письмом в администрацию рай-
она и попросили дать ответ через газету «Голос 
хлебороба» – в селе нет аптечного пункта и негде 
приобрести лекарства.

Администрация района официально обратилась в 
Алтайское краевое государственное унитарное пред-
приятие «Аптеки Алтая». Редакция газеты «Голос хле-
бороба» публикует ответ и. о. директора предприятия 
Ольги Калиты, из которого следует, что на фельдшер-
ско-акушерский пункт села Нижнечуманка оформ-
лена лицензия на фармацевтическую деятельность, 
заключено дополнительное соглашение к договору 
между «Аптеками Алтая» и Баевской ЦРБ по органи-
зации снабжения медикаментами местного ФАПа. 
Окончательное решение вопроса – за руководством  
ЦРБ и сотрудниками ФАПа Нижнечуманки, пишут 
журналисты.

Незваный гость
Рано утром семья Козловых в Усть-Калманке 

обнаружила на своем дворе… бобра.
Зверёк оказался не очень дружелюбным. Однако и 

не убегал. «Мы определили, что это самка в положении. 
С детьми прочитали про этих животных в Интернете. 
Оказалось, что по суше они могут преодолевать неболь-
шие расстояния и редко по доброй воле уходят далеко от 
своего жилья. Поняли, что беременная самочка, скорее 
всего, подверглась нападению, поэтому и прибежала в 
наш двор. Живём на телецентре, Чарыш от нас в трёх 
километрах. Очень хотелось, чтобы зверёк благополучно 
вернулся домой. У нас тут очень много бродячих собак...» 
– рассказала местным журналистам Нина Козлова.

Сын хозяев Женя и его друг смастерили клетку, 
нашли тележку, прикрепили её к велосипеду. Бобриха 
почти не сопротивлялась и зашла в приготовленную 
клетку. Ребята привезли её на Чарыш и отпустили 
в воду.

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газеты «Степной маяк»)

  ПАМЯТЬ.

От начала ХХ века до наших 
дней – таков диапазон ра-
ритетов военной истории 
в новом военно-историче-
ском зале Топчихинского 
районного краеведческого 
музея. 

С ������ ХХ ����
Директор музея Сергей Поздин 

рассказывает, что в фондах хра-
нилось немало экспонатов, свя-
занных с судьбами топчихинцев 
– участников всех войн с начала 
ХХ века. Но пока не было подходяще-
го помещения, нельзя было достой-
но представить экспозицию. Такая 
возможность появилась год назад. 

– Не было у нас ни зала, ни обо-
рудования. Витрины для экспози-
ций – удовольствие неподъемно 
дорогое для сельского учреждения 
культуры,  – говорит Сергей Алек-
сандрович. – Проблему решили 
выиграв прошлой весной конкурс 
губернаторских грантов в сфере 
туризма. Уверен, что заслуженно: в 
наше село, богатое воинской исто-
рией, часто приезжают экскурсии 
из разных городов. С помещением 
помог район, а на выигранные сред-
ства в канун 75-летия Победы мы 
реализовали этот проект. 

Сегодня свои героические га-
лереи есть у каждого районного 
и даже школьного музея. Но вот в 
чем особенность и парадокс Топ-
чихи:  отмотав колесо истории до 
начала ХХ века, к Первой мировой 
войне, она сделала невероятный 
шаг вперед. Ответила, пожалуй 
на главный нерешенный вопрос 
нового мира. Памяти и внимания 
соотечественников заслуживает 
каждый, кто не жалел живота сво-
его за Отчизну. Неважно, воевал ли 
герой в «империалистическую» или 
Великую Отечественную.

Музейщики Топчихи, с одной 
стороны, серьезно усложнили себе 
жизнь: попробуй-ка отыщи сей-
час артефакты событий столетней 
давности. Но история не знает ус-
ловностей и ограничений, и ей все 
равно, поспеваем мы за ней или 
нет. Сейчас Сергей Поздин мечтает 
о скорейшем завершении эпиде-
мии коронавируса, чтобы снова 
принимать в этом пространстве 
истины группы или отдельных 
посетителей.

У фото времен Первой мировой 
войны есть одна общая особен-
ность – многие из них не подпи-
саны. Дарители, передавая их в му-

зей, просто не знали, кто из родных 
запечатлен на снимках. Пробел, 
который нам уже не восполнить 
никогда. Но есть несколько счаст-
ливых исключений. На карточке 
1914 года – Спиридон Елизарович 
Коноплицкий, медик, полковой 
фельдшер. А вот семейный портрет 
прадедов нашего гида Поздина – 
братья Семенченко, Кирилл Три-
фонович и Иуда Трифонович, рядом 
с ними – муж их сестры Акулины 
Тихон Ушкалов. Известно, что сам 
Брусилов вручал Кириллу Георги-
евский крест. 

Участники Зиминского восста-
ния – особая тема в памяти топ-

чихинских старожилов. «История 
не может быть неправильной,  мы 
не делим ее на белую и красную, – 
рассуждает Поздин. – Людям важно 
понять, что нет никакого револю-
ционного крестьянства. Селяне, 
народ зажиточный, защищали свое 
добро. Боролись сначала с Колча-
ком, потом с ревкомовцами. Прята-
лись от мобилизации с сыновьями 
в лесах. Некогда им было воевать, 
они землю обихаживали». 

П��������
Вся история российских войн 

представлена здесь, на примере 

Топчихи.  Финская война. Конфликт 
на КВЖД. Хасан и Халхин-Гол. Вы-
живший в Дубровенском гетто 
Виктор Иванович Дымшиц, здрав-
ствующий и поныне. Или детский 
дом в Чистюньке, куда особым 
порядком отправляли детей бло-
кадного Ленинграда. Вместо нянь 
и воспитателей взрослые посылали 
с малышами подростков, чтобы по-
больше ребятишек вывезти и спа-
сти от голода и бомбежек. Старшие 
присматривали долгой дорогой за 
маленькими, кормили их как мог-
ли. А по прибытии на Алтай крох 
отправили в Боровлянку, а ребят 
постарше – в Топчихинский район. 

Есть и такие экспонаты, что смо-
тришь и диву даешься: откуда это 
здесь? Водолазный шлем, например, 
произведенный в сентябре 1943-го 
в Детройте, США. Он – из ленд-ли-
зовских поставок в СССР. Когда 
после победы сокращали боевые 
войсковые части, технику и осна-
щение за ненадобностью передава-
ли на гражданские нужды. Шлем 
был отправлен в село Володарка, в 
нем водолазы обслуживали баржи 
местной конторы «Заготзерно», на 
которых по Оби перевозили продо-
вольственный груз.

Французский котелок. «Могу 
только догадываться, как он к 

нам попал. Его владелец Николай 
Михайлович Ларин, его уже нет в 
живых, участвовал в Сталинград-
ской битве и был свидетелем раз-
грома армии Паулюса. Той самой, 
что летом 40-го шествовала побед-
ным маршем по Парижу. Путь это-
го котелка в Топчиху, скорее всего, 
был таким», – говорит собеседник, 
разглядывая нехитрый предмет 
солдатской амуниции. 

Еще один раритет, доставшийся 
музею от Ларина, – портмоне с бо-
евыми медалями, которое солдат, 
боясь потерять, хранил в нагруд-
ном кармане. Поздин называет его 
бронежилетом: пуля-дура, пробив 
насквозь и кожу основательной 
выделки, и металл наград, не до-
летела до сердца фронтовика. 

Мурашки по коже от истории 
Василия Леонтьевича Ваньшова. 
Он бежал из нацистского плена, 
воевал во французском Сопротив-
лении, а его мать тем временем 
получила извещение о том, что 
сын пропал без вести. И вдруг в 
село приходит конверт с фото, на 
котором ее Вася стоит в чужой во-
енной форме… Подумав, что это 
немецкая, женщина сожгла сни-
мок…

Даманский, Афган, Чечня, 
Сирия, современная летопись 
в/ч,  дислоцирующихся в Топчи-
хинском районе… Имена, лица 
и даты. Когда закончится эпиде-
мия, отправляйтесь в Топчиху, 
чтобы услышать голос живой и 
правильной истории…

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Виртуальное 
шествие 

«Бессмертного 
полка»

В этом году традиционная 
акция «Бессмертный полк» 
пройдет в онлайн-формате. 
К участию в ней призывают 
и жителей Алтайского края.

Каждый может разместить 
на сайте проекта «Бессмертный 
полк онлайн» портреты вете-
ранов, которых чтут в семье. 
Нужно лишь заполнить специ-
альную форму и добавить фото 
родственника, а также свое. Из 
единой базы автоматически 
сформируется видеоряд со сним-
ками. Он будет транслироваться 
на сайте акции и в социальных 
сетях. Виртуальное шествие нач-
нется 9 Мая на Дальнем Востоке 
и пройдет через всю страну.

Вопросы по участию в ак-
ции можно задать на горячую 
линию 8-800-201-9450.

На пресс-конференции, по-
священной проекту, сопред-
седатель Центрального штаба 
Общероссийского обществен-
ного движения «Бессмертный 
полк России» Василий Лановой 
рассказал, что 9 Мая в 19 часов 
состоится минута молчания в 
память о погибших на войне.

«Я призываю телерадио-
компании страны, радиостан-
ции, цифровое телевидение, 
онлайн-каналы, ведущие 
трансляцию в Интернете, и 
все другие средства массовой 
информации сделать этот день 
особенным и после минуты 
молчания включить любимую 
всеми песню «День Победы», 
– сказал он.

Также Василий Лановой 
предложил каждому зрителю 
или слушателю в этот момент 
взять портрет солдата-победи-
теля, выйти с ним на балкон и 
вместе с соседями спеть песню 
«День Победы».

Алёна ИВАНОВА

Сергей Поздин и некоторые из музейных раритетов.

Местные жители опасаются за свою жизнь.Медленно, но верно Катунь уже рушит постройки.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Не менее семи твор-
ческих акций подгото-
вила ко Дню Победы 
краевая филармония. 
Трансляции обещаны 
на собственном офици-
альном сайте и краевом 
телевидении.

Домашние репетиции
И это не считая импровизи-

рованного концерта, который 
артисты собираются провести 
в жилом доме для работни-
ков культуры на улице Сизо-
ва. О музыкальной жизни во 
времена пандемии нам расска-
зала директор филармонии 
Елена Надточий.

– Все наши артисты на 
карантине, в учреждении 
остался исключительно тех-
нический персонал. Прово-
дим обработку кабинетов, 
залов, фойе специальными 
растворами, и уже очень 
много сделано, – перечисля-
ет последние новости Елена 
Надточий. – Беспокоимся о 
наших зрителях, например за-
менили фильтры вентиляции, 
провели санитарную обработ-
ку кресел в зрительном зале. 
Все это, конечно, внепланово.

Что касается многочислен-
ных коллективов филармо-
нии, то артисты занимаются 
дома, записывают свои репе-
тиции. Свидетельство тому 
– многочисленные видео, ко-
торые появляются в Instagram 
и на страничке филармонии в 
«Фейсбуке». И если видеороли-
ками, на которых музыканты 
проводят репетиции по ви-
деосвязи, уже не удивить, то 
солист симфонического орке-
стра Иван Наумов, например, 
освоил на самоизоляции про-
грамму видеоредактирования 
и записал себя в виде квартета 
духовых инструментов.

– Во вторник мы дистанци-
онно поздравляли с 65-летием 
Александра Афанасьева, худо-

жественного руководителя 
нашего мужского вокально-
го ансамбля, – говорит Елена 
Надточий. – У ансамбля дол-
жен был состояться концерт 
28 мая, но пока мы не пред-
ставляем себе, как будем 
дальше работать, поэтому 
внимательно следим за все-
ми изменениями.

Не нарушая  
дистанции

– Сейчас готовим акцию в 
«культурном доме» на улице 
Сизова, в который заселились 
в том числе и наши артисты, – 
рассказывает директор. – Они 
хотят 9 мая в 12 часов выйти 
на свои балконы и исполнить 

«День Победы» и другие песни 
о войне. Возможно, выйдут це-
лыми семьями, но каждая – на 
свой балкон, не нарушая со-
циальной дистанции. Состав-
ляем небольшую программу, 
очень волнуемся. Это делается 
больше для жителей дома и 
поддержания их морально-
го духа во время карантина. 
А в соцсети продолжаем вы-
кладывать сделанные ранее 
записи, они пользуются боль-
шой популярностью.

Этот архив, по словам Еле-
ны Надточий, не очень велик. 
Тем не менее в плане краевых 
культурных мероприятий 
ко Дню Победы значится не 
менее семи трансляций: бу-
дут и аудиозапись Седьмой 

симфонии Шостаковича на 
радио (дирижер – Владимир 
Рылов), и трансляция сюиты 
«Алтайский сказ. Полет над 
временем» Эдуарда Артемьева, 
премьера которой прошла еще 
в 2012 году, а осенью 2019-го 
наш симфонический оркестр 
гастролировал с ней по горо-
дам Сибири. Запись, которую 
7 мая увидят зрители телека-
нала «Катунь 24» и посетители 
сайта филармонии, была сдела-
на как раз в Кемерове местным 
телевидением. Видеозапись 
выступления симфонического 
оркестра – это вообще непро-
сто, как говорит директор.

– В период самоизоляции 
мы все получили бесплатный 
доступ к записям ведущих за-

падных оркестров. Но наш 
оркестр – он все-таки наш. 
И работает на достаточно 
высоком уровне, делает ин-
тересные записи, связанные с 
музыкальной историей края, с 
нашими солистами, это всегда 
подогревает интерес публи-
ки, – замечает Надточий. – Во 
всяком случае, мы получили 
очень много зрителей на на-
ших онлайн-трансляциях: 
порядка 35 тысяч человек смо-
трят то, что мы выкладываем.

Человеку  
нужен человек

В филармонии причину это-
го интереса видят в эксклю-
зивности контента. Например, 

предстоящей онлайн-транс-
ляцией сюиты Артемьева за-
интересовались за пределами 
Алтайского края.

– Все говорят, что мир из-
менится после пандемии. Как 
это отразится на вашей рабо-
те? – спрашиваем директора.

– Мне кажется, человека 
сложно изменить. Конечно, мы 
будем увеличивать количество 
съемок наших концертов. Но 
видео – это все-таки некая «хи-
мическая замена» той живой 
энергии, которая в концертном 
зале идет от артиста к зрителю 
и обратно. И в этом отношении 
мир не может измениться. 

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  МУЗЫКА .

  КСТАТИ .

«Мы будем готовы»
  КРАТКО .

Традиция продолжится онлайн
Артисты Государственного молодежного ансамбля песни 

и танца Алтая поделятся опытом с участниками детских 
творческих коллективов.

На сайте ансамбля запущен новый раздел «Мастер-классы», где 
уже размещены первый видеоурок «Моя профессия: артист-во-
калист» и его текстовая версия. Артисты балетной труппы 
также готовы делиться опытом и приемами для ежедневного 
развития своих возможностей.

Проведение мастер-классов для детей во время гастрольных 
поездок по краю уже стало традицией ансамбля. К сожалению, 
на ближайшие месяцы из-за пандемии коронавирусной ин-
фекции все гастрольные поездки ансамбля отменены. Поэто-
му мастер-классы решено проводить в виртуальном формате. 
В коллективе отмечают, что это даст возможность поучаствовать 
в них большему числу детей.

Галина ЗАМЯТИНА.

Обменные выставки
Краевое Министерство культуры подписало соглашение о 

сотрудничестве с Театральным музеем им. А.А. Бахрушина.
Как сообщает официальный сайт Минкульта, планируются 

обменные выставки с музеями региона. Так, уже этой осенью 
музей Бахрушина представит в ГМИЛИКА экспозицию «Анна 
Павлова. Бессмертный лебедь». А на 2021 год запланирован 
совместный выставочный проект, посвященный 100-летнему 
юбилею краевого театра драмы им. В.М. Шукшина.

Отмечается, что московский музей готов консультировать 
сотрудников театров и музеев края по вопросам научной, вы-
ставочной, реставрационно-фондовой деятельности, а также 
предоставляет возможность нашим специалистам работать в 
своих уникальных фондах.

Государственный центральный театральный музей имени 
А.А. Бахрушина основан в 1894 году. Сегодня в его фондах хра-
нится более 1,5 млн экспонатов: эскизы костюмов и декораций 
выдающихся художников, фотографии, портреты, сценические 
костюмы великих актеров, программы и афиши спектаклей, 
редкие издания и многое другое.

Соб. инф.

147	
преподавателей	сферы	куль-
туры	Алтайского	края	прошли	
обучение	на	базе	Российской	
академии	музыки	имени		
Гнесиных
Курсы повышения квалификации состоялись благода-

ря нацпроекту «Культура». Преподаватели школ искусств 
и краевых музыкального колледжа и колледжа культуры 
бесплатно посетили мастер-классы и лекции выдающихся 
музыкантов, не выезжая за пределы края.

Из-за пандемии масштаб-
ный российский форум мо-
лодых деятелей культуры и 
искусства «Таврида» может 
стартовать позже.

Форум «Таврида» проводится в 
Крыму с 2015 года. Место дислока-
ции – город Судак, бухта Капсель. 
За это время на престижном фо-
руме побывали 17 тысяч предста-
вителей творческих сообществ в 
возрасте 18–35 лет. Ежегодно в нем 
участвуют талантливые художники, 
актеры, режиссеры, музыканты, 
хореографы, архитекторы и дизай-
неры, литераторы… Список можно 
продолжать еще долго.

В нынешнем году организаторы 
приготовили для активистов со всей 
страны много сюрпризов. Резидент 
арт-кластера от Алтайского края 
Дарья Каменецкая говорит:

– На всех сменах откроются твор-
ческие антишколы, где ребята будут 
не только слушать экспертов, но 
и выступать сами, представлять 
свои работы. Грантовая поддержка 
одного проекта – до 3 млн рублей. 
Участие в форуме – это отличный 
шанс показать себя и получить 
ощутимую финансовую помощь.

На официальном сайте меро-
приятия www.tavrida.art началась 
регистрация на первую смену для 
тим-лидеров, которая продлится 
с 1 по 5 июня. Затем в Крыму ждут 
sound-продюсеров и битмейкеров, 
после – скульпторов и стилистов… 
Всего 13 смен. Cезон должен завер-
шиться 10 октября. Но организаторы 
не исключают, что сроки придется 
сместить из-за угрозы распростра-
нения коронавирусной инфекции.

– Будет стандартное расписание 
занятий. Но каждый участник смо-
жет составить личную программу, 
посещать интересные для себя бло-

ки. Ежегодно на форуме делается 
все возможное для того, чтобы 
творческие люди не чувствовали 
жестких рамок, – говорит Дарья.

По традиции от Алтайского края 
на «Тавриду» отправляется самая 
талантливая молодежь. Так, в 2018-м 
на шести тематических площад-

ках учились десять человек из на-
шего региона. Проект землячки 
Анастасии Мозгуновой – краевого 
фестиваля школьных театральных 
коллективов – стал финалистом Все-
российского конкурса молодежных 
проектов. Работа была рекомендо-
вана на получение грантовой под-

держки от Федерального агентства 
по делам молодежи.

Через год покорять Крым отпра-
вились 36 активистов с Алтая. Чет-
веро из них получили финансовую 
помощь от Росмолодежи. Это Дани-
ил Косинов с театральной палитрой 
«Золото Алтая», Роман Рудыка с об-
щественным арт-пространством 
«Портал», Михаил Ермаков с инно-
вационной спортивной школой 
для любителей «Искра» и Алёна 
Холодкова с сельским творческим 
пространством «Село в движении!».

Организаторы уверены, что в 
нынешнем году спрос на участие 
в «Тавриде» тоже будет высокий.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА 
(фото с официального сайта 

форума)

От художников  
до sound-продюсеров

  ФОРУМ .

«На	всех	сменах	откроются	творческие	
антишколы,	где	ребята	будут	не	толь-
ко	слушать	экспертов,	но	и	выступать	
сами,	представлять	свои	работы.	Гран-
товая	поддержка	одного	проекта	–		
до	3	млн	рублей».

«Таврида» дает возможность активистам раскрыться по-новому.

В филармонии уверены: потребность в живых концертах никогда не исчезнет.

Не только государствен-
ные, но и муниципальные 
учреждения культуры пе-
решли в онлайн-формат и 
подготовили программы 
к юбилею Победы на своих 
официальных сайтах и в 
соцсетях.

Заринск: каждыи�  день 
что-то новое

Глава комитета по культуре 
администрации Заринска Зоя Ве-
трова говорит, что виртуальные 
мероприятия к 75-летию Победы 
запланировало каждое местное 
учреждение культуры. 

Так, музей мемориала Славы 
подготовил проект «Вспомним всех 
поименно», представив фотографии 
воинов-сорокинцев (до 1979 года 
Заринск был райцентром Сорокино. 
– Ред.), погибших на фронтах. Город-
ской Дом культуры «Строитель» уже 
9 апреля запустил онлайн-марафон 
«Песни Победы», в котором могут 
принять участие как профессио-
нальные вокалисты, так и люби-
тели, причем любого возраста. «Это 
возможность выразить свои чувства 
и отношение к событиям нашей 
страны через песни, – объясняет Зоя 
Михайловна. – Сейчас свои записи 
там выставляют и дети, и ветераны».

Помимо этого состоится вик-
торина «Я помню! Я горжусь!» на 
сайте Централизованной библи-
отечной системы Заринска. А со-
трудники Центральной городской 
модельной библиотеки ведут раз-
дел «Память о героях вечна», где 
размещают информацию о земля-
ках, ставших Героями Советского 
Союза и кавалерами ордена Славы.

Бии� ск: «Эстафета памяти»
75-ю годовщину Победы Бийск 

отметит более чем 35 мероприя-
тиями.

В их организации участвуют 
дворцы культуры, дома творчества, 
городские библиотеки и другие уч-
реждения. Так, Бийский драмте-
атр с 19 апреля объявил флешмоб 
«Эстафета памяти». По его услови-
ям необходимо исполнить любое 
произведение – стихотворение, 
песню, отрывок из прозы – и опу-
бликовать в соцсетях с хештегом 
#эстафета_памяти_бдт. Кроме того, 
участники школы-студии драмте-
атра создают ролики с отрывками 
из дневников детей войны, тех, кто 
оказался в блокадном Ленинграде, 
оккупации, концлагерях. Городской 
Дворец культуры проводит вирту-
альный конкурс чтецов «Строки 
Великой Победы», а также акцию 
«История семьи – история страны». 

Рубцовск: всегда в строю
Народная акция «Бессмертный 

полк» пройдет в Рубцовске в нео-
бычном формате. 9 Мая в 10 часов 
утра на большом экране в центре го-
рода запустят видео, составленное 
из фотографий героев «Бессмерт-
ного полка». Фильм будет демон-
стрироваться в течение всего дня.

На улицах города разместят 
портреты 23 участников Великой 
Отечественной войны, которые 
живут в Рубцовске по сей день. Эта 
акция получила название «Лица 
победителей». 

Славгород:  
возьми в пример героя
В Славгороде Централизованная 

библиотечная система реализует в 
социальных сетях и на официаль-
ном сайте города проекты «Возьми 
себе в пример Героя» и час поэзии 
«Солдату посвящается». В ДШИ про-
вели творческий конкурс рисун-
ков «Победа! 9 Мая 1945 г.».

Городской краеведческий музей 
более года ведет работу по сбору ин-
формации для альбома «Наши вете-
раны». В нем собраны фотографии 

и рассказы о фронтовиках-славго-
родцах. 9 Мая альбом будет готов 
и представлен славгородцам пока 
виртуально. В дальнейшем он об-
ретет печатную форму.

7 мая откроется виртуальная 
фотовыставка «Память о войне» 
городского краеведческого музея, 
будет представлено более 130 фото-
графий военных лет из его фондов. 
Для молодежи 8 мая будет органи-
зован виртуальный флешмоб «День 
Победы», где юные славгородцы 
будут исполнять песню о войне, а 
9 Мая в социальных сетях и на офи-
циальном сайте города состоится 
праздничный концерт «Победный 
Май», а также поэтический спек-
такль «Я расскажу вам о войне».

Любовь КАРПОВА,  
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  

Павел СИДОРЕНКО,  
Светлана ДЕМКИНА

  К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ .

  В ТЕМУ .
Почти 30 онлайн-проектов 

подготовили госучреждения 
культуры края к 9 Мая.

Молодежный театр Алтая 
покажет спектакль «Читаем 
Твардовского», а в День Победы, 
9 мая, – музыкально-поэтиче-
скую композицию «Колокола па-
мяти». Артисты краевого театра 
драмы им. В.М. Шукшина с 1 по 
9 мая будут читать отрывки из 
романа Светланы Алексиевич 
«У войны не женское лицо» на 
краевом телеканале «Катунь 24». 
А в рамках совместного проекта 
театра с ВГТРК «Алтай» будет 
представлен премьерный показ 
спектакля «Фронтовые письма».

Музыкальный театр пока-
жет в Сети литературно-музы-
кальную композицию на стихи 
Роберта Рождественского «Веч-
ная слава героям» и спектакль 
«Браво, конферансье!». Полный 
план – на сайте Министерства 
культуры Алтайского края.

Галина ЗАМЯТИНА.

Отпразднуем в Сети

В майские праздники на 
сайте филармонии можно бу-
дет увидеть экспозицию архив-
ных фотографий и документов 
«Государственная филармония 
Алтайского края в годы Великой 
Отечественной войны».

– Когда мы готовили буклет 
к юбилею филармонии, собра-
ли очень интересные докумен-
ты, – рассказывает Елена Над-
точий. – Они связаны не только 
собственно с филармонией, 
которая образовалась во вре-
мя войны в 1944 году, до этого 
здесь было концертное бюро. 
Есть еще и наше здание, и дол-
гое время оно было домом для 
театра драмы, а в годы войны 
в нем работал эвакуированный 
московский театр под руковод-
ством Таирова. Мало кто знает, 
что здесь работал и композитор 
Георгий Свиридов – приезжал 
из Новосибирска в Барнаул, 
писал музыку для спектакля. 
Был даже курьезный момент, 
когда он заработался и был за-
крыт на ночь в одном из наших 
кабинетов. Много о чем можно 
рассказать: о гастролях Вольфа 
Мессинга, Утесова…

http://www.tavrida.art

